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□新华社记者 刘旸 周欣 谢琳

巴黎奥运会游泳赛场最后一个比
赛日，中国队放了个大招。

男子 4×100米混合泳接力决赛
上，中国队力压该项目40年“霸主”美
国队和占尽主场优势的东道主法国
队，以3分27秒46的成绩夺冠。

这是一场助威声分贝值极高的较
量，是中国泳军连日来最燃的一场比
赛。这也是中国游泳队首次在这个项
目中拿到奥运金牌。

自1984年洛杉矶奥运会以来，中
国泳军在这个项目上从未得到奖牌。
东京奥运会上，中国队名列第八，已经
创造了历史最好成绩。

事实上，只要中国队决赛不垫底，
就已取得历史性突破。然而，中国队
具备了迈大步、上台阶的实力，具备了
挑战世界顶级对手的资本。

中国队的突飞猛进在 2023 年已
经展露端倪。福冈世锦赛上，中国队
首次在男子 4×100米混合泳接力项
目上得到银牌，惊艳世界。

然而，要在奥运会上啃下男子混
接这个硬骨头并不容易，不仅需要非
凡的实力，还要有敢于突破的胆识和
决心。

男子混接历来是美国队的“传统
领地”。自 1960 年该项目“入奥”以
来，除了未参赛的 1980年奥运会，美
国队包揽了全部冠军，夺得总共15枚
金牌。

从 1984 年到 2021 年，美国队连
续10届奥运会在该项目上夺冠，没有
任何闪失。奥运历史上，除了美国队
的男子混接，只有两个项目连续10届
被同一个代表团蝉联金牌：一个是美
国队的男子撑杆跳，另一个是美国队
的男子跳水 3米板。由此可见，美国
游泳队在这个项目上的统治有多么

“固若金汤”。
然而，就是这样一堵外界看来“坚

不可摧”的墙，被几位中国小伙子一顿
横冲直撞，轰然坍塌。请记住他们的
名字：徐嘉余、覃海洋、孙佳俊、潘展
乐、王长浩。

徐嘉余，28岁的奥运四朝元老，手
握 3 枚奥运银牌，终于打破金牌魔
咒。他心心念念要力拼五届、甚至六
届奥运会，要做泳坛常青树，要为中国
年轻运动员树立榜样。现在他有了最
强大的信心和最傲人的资历。

“这是我的第一块奥运金牌，我还
会继续挖掘自己的潜力。”徐嘉余说。

面对西方媒体反复纠缠中国运动
员食物污染事件、炒作兴奋剂检测的不
利舆论，徐嘉余坚定地回答：“（西方舆
论）对我们来说不是问题。我们向来遵
守规则，不找借口，克服困难，就像打仗
一样。如果你了解中国人，就会知道，
这是刻在我们骨子里的东西。”

覃海洋，中国“蛙王”，在巴黎奥运
会上出师不利，接连在 100米蛙泳和
200米蛙泳个人单项上折戟。但在两
项接力比赛中，他找回自我，完成救赎。

“前几天我真的很痛苦，也很自
责，该做的事情没有做好。感谢教练
和团队依然信任我，在我最困难时陪
伴我。”覃海洋说，“我每一场都是全力
以赴，这是对待比赛应有的态度。从
谷底到金牌，这届奥运会是我非常宝
贵的经历。”

覃海洋在男子混接中游出 57秒
98，比3日在男女混接时的57秒 82稍
微慢了一点。赛后，覃海洋对自己的
分段成绩不满意。潘展乐给出了提振
士气的安慰和鼓励：“我们是冠军！不
满意的应该是别人！”

这就是潘展乐，游泳队里性格耿

直、怼天怼地的大男孩。中国泳军在
巴黎斩获的两枚金牌，都有他的贡献，
都是价值连城的冠军。

在男子 100米自由泳决赛中，他
以 46秒 40 刷新世界纪录夺冠，打破
美、澳选手对该项目的统治，赢得“飞
鱼大战”。他的成绩甚至让有的外国
教练酸酸地称“非人类可为”。

男子混接决赛中，潘展乐在最后
一棒再次表现出惊为天人的实力，分
段成绩达到了令人咋舌的45秒92。

“如果加上反应时间，可能和 46
秒 40差不多。”潘展乐每次接受采访
都表现出不骄不躁的自信，“一年前，
这是我的目标，现在是我的成绩，以后
可能还会更快。”

中国队接力夺金后，“祝潘展乐生
日快乐”成为社交媒体上的热门话
题。是的，潘展乐在 20岁生日这天，
迎来人生最重要、也是中国游泳队历
史上最重要的胜利之一。这枚金牌是
潘展乐送给自己最无价的生日礼物。

“一年前的生日许下愿望，今天实
现了。”潘展乐说，“但我今天不谈生
日，我一直说，先为国、再为家。生日

是小事，大家一起夺金牌才是大事。
游泳队每一天都在创造历史。”

有记者抛出问题，如何看待美国
队坚守了这么多年的“阵地”被中国队

“攻破”？潘展乐说：“美国队垄断被打
破，他们应该从自身找找原因。”

王长浩和孙佳俊分别在预赛和决
赛中出任蝶泳一棒。他们都拿出了最
好的状态，顶住压力，为男子混接的历
史性突破贡献力量。

男子混接决赛中上场的美国选手
德雷塞尔、墨菲都表示，中国队崛起对
这个项目来说不是坏事。

“我们的目标是冠军，但也有其他
队伍在泳池中具备统治力。美国和澳
大利亚依然是最强的队伍，但从这次
奥运会看，意大利、中国、法国都在崛
起。这不是一件坏事，对这项运动来
说是好事。”墨菲说。

世界泳坛格局风云变化、各队实
力此消彼长的过程中，中国队打赢了
艰难的一场战役，赢下了具里程碑意
义的胜利，摘到了所有人认为遥不可
及的星星。

（新华社巴黎8月4日电）

打最硬的仗，摘最亮的星
——中国男子混接打破美国队垄断纪实

8 月 4 日，中国队选手徐嘉余、覃海洋、孙佳俊、潘展乐（从左至右）在颁奖仪式后。当日，在巴黎奥运会游泳项目男子
4×100米混合泳接力决赛中，中国队以 3分 27秒 46的成绩夺得金牌。 新华社记者 薛宇舸 摄

□新华社“新华视点”记者 张丽娜
安路蒙 柯高阳

走进名校访学、参观文博场馆、打卡
名胜古迹、探索天文地理……今年暑期，
研学旅行火爆出圈，迎来了一波新热潮。

与此同时，“研学游变‘到此一游’”
“月入一万不够研学 7天”等吐槽声也
不时出现。研学游如何才能真正实现

“有研有学”？

研学市场持续火热也存隐忧

重庆酉阳县桃花源景区推出手工
扎染、漆扇DIY、石磨豆腐等 10多种研
学体验课程；广西金秀瑶族自治县结合
当地茶产业，大力发展“茶+文旅+研
学”新业态；贵州榕江县利用“村超”带
来的巨大流量，将体育赛事、苗侗文化
与研学旅行深度融合……

今年暑期，研学市场持续升温，研
学游新业态、新产品不断涌现，研学旅
行成为学校之外的“有趣课堂”。

从读万卷书到行万里路，研学风潮
的兴起，推动了博物馆热、研学营地建设，
研学旅行指导师等新职业也受到追捧。
艾媒咨询发布的研究报告显示，2023年
中国研学游行业市场规模达1469亿元，
预计2028年将突破3000亿元。

但与此同时，研学市场也暴露出一
些问题。

有的家长反映，一些研学活动游而
不学，效果不及预期。

“新华视点”记者日前在扬州中国大
运河博物馆看到，多支中小学生研学队伍
同时在馆内参观。一名研学指导老师告
诉记者，自己是在读研究生，来做兼职；整
个研学活动以做游戏为主。“孩子们每天
要看好几个点，在这个博物馆预留的时间
只有一个多小时；馆里人满为患，我们很
难让学生深入了解文物知识。”

同时，一些人吐槽研学旅行费用
高、质价不符。在内蒙古某事业单位工
作的赵女士，送中考刚结束的女儿参加
了跨国研学游，费用4万多元。钱花了
不少，孩子却说不上来有啥收获。

在黑猫投诉等平台上，一些消费者

投诉研学机构存在住宿标准降级、用餐
标准偏低、研学行程缩水等方面问题。

此外，一些研学旅行保障不足，存在
安全隐忧。江苏省消保委此前所做的一
项问卷调查结果显示，近两成的消费者
认为研学旅行的安全保障不到位；安全
隐患包括研学项目与学员年龄不适配、
随行工作人员未经医疗或应急培训、研
学旅行产品或场地存在安全风险等。

“教育＋”≠“旅游＋”

业内人士认为，研学游市场发展较
快，不少机构一哄而上，一些问题也随
之产生。

——主体鱼龙混杂，缺少行业规范。
随着研学市场兴起，传统旅行社、

教育培训机构、地方文旅集团乃至“网
红”老师等越来越多的经营主体纷纷涌
入，让竞争更加激烈。

记者在“企查查”上以“研学”为关键
词搜索相关机构，相关结果达4万多条；
其中，成立不满1年的公司就有近3000
家。相当一部分研学机构资质不全，课
程体系、师资团队和服务管理跟不上；一
些机构先拉业务，然后随意转包。

市场火热还催生出研学旅行指导
师这一新职业。一些机构通过开展所
谓的培训办证敛财。网络平台上，一些
培训机构声称“交费1000元、30天拿证
书”，有网友发帖称“第一次考研学旅行
指导师，7天拿证上岸”。

——课程研发不足，缺少创新产品。
研学旅行是一种通过旅行开展研究

性学习的活动，本质是“教育+”，而非“旅
游+”。然而一些家长反映，很多研学游
就是传统观光旅游产品“穿衣戴帽”后摇
身一变而来，能吃好喝好住好玩好，却少
有教育内容；打着研学的旗号，研学体验
项目及课程设计却主题模糊、内容空洞。

江 苏 省 消 保 委 问 卷 调 查 显 示 ，
34.7%的受访者认为组织机构缺乏经
验；31.5%的受访者认为研学课程设计
不科学、教育功能缺失；21.7%的受访者
认为研学导师不专业。

——研学合同“埋雷”，缺少维权途径。
广西南宁市民周女士给孩子报了

外地研学游，旅行社给出一份合同，合

同对消费者规定了高额违约金，提前 7
天告知不能参团也要交全款 50%的违
约金；但与此同时，合同对餐饮标准、服
务质量等规定都很含糊。研学过程中，
由于对接出了问题，原定方案里的很多
事情无法落地。家长们找旅行社沟通
退费遭拒，最终不了了之。

今年“3·15”，中国消费者协会发布
的 2023年十大消费维权舆情热点中，

“研学游”“低价游”欺骗诱导暗藏陷阱引
发的相关投诉上榜。有的研学机构为逃
避自身责任，不与消费者签订合同，或者
合同中“埋雷”，增加了消费者维权难度。

减少乱象，提升研学质量

业内人士认为，随着研学市场日趋
火热，公众对研学游的期待和要求也越
来越高。亟需完善监管体系，减少行业
乱象，推动研学市场健康发展。

“研学的本质是教育和学习，要让
孩子在游览中学习，不能把研学游简单
办成观光旅游。”扬州大学旅游烹饪学
院副教授张爱平建议，研学机构要练好
内功，做好研学内容开发。要充分利用
当地独特的自然文化资源，挖掘特色主
题，丰富研学内容，完善课程体系，实现
课程的趣味性、知识性、科普性相结合。

好的研学课程离不开优质的研学
旅行指导师。专家建议，相关部门尽快
出台研学旅行指导师的从业标准，严格
考培流程，规范从业人员管理；相关高
校可有针对性组织相关培训。

作为一种文旅新业态，研学游涉及
学校、旅行社、研学基地等机构，教育、
文旅等部门有必要加强协同共治，共同
促进研学市场健康发展。

北京孟真律师事务所律师舒胜来
建议，相关部门可建立联动机制，开展
定期检查，加强对研学消费领域广告宣
传、经营资质、定价收费、人员资质等方
面的监管，推出研学旅行示范合同文
本，公开透明定价，保障研学旅行安全。

此外，消费者权益保护部门提醒，
学生和家长在选择研学服务前须仔细
阅读合同条款。如果发生纠纷，应及时
向12315或有关部门投诉，维护自身合
法权益。 （新华社北京8月5日电）

研学游如何回归“有研有学”？
■上接第 1版 2023年，磴吉线完成
了最新的一次改造，改造后通行能力
极大助力了当地‘光伏+沙产业生态治
理’模式的全面推行。”磴口县交通运
输局副局长石岩告诉记者，现在磴吉
线沿线就分布了13家光伏企业。

“我们项目用光伏板上发电、板下
种植的模式，治沙改土带动乡村振
兴。我们电站北临磴吉线，南接生态
大道，这两条公路的建设，保证了设备
和材料进场畅通无阻，员工上下班回县
城的时间也大幅缩短，道路两侧的绿化
在防风固沙改善生态的同时，也成了一
条亮丽的风景线。”大唐蒙西新能源事
业部晟源光储电站经理刁瑞轩说。

路修到哪里，绿色就蔓延到哪
里。“以路划区、分块治理、锁住四周、
渗透腹地”的以路治沙模式，已经广泛
应用于内蒙古多个盟市。目前，内蒙
古已初步形成以国省干线为主骨架，
农村公路为脉络的穿沙公路网络，科
尔沁沙地、浑善达克沙地公路总里程
约 2.5 万公里，串联起了绿色廊道建
设，还打通了沙区群众与外界联系的
通道，为沙区发展创造无限可能。

据最新监测数据统计，内蒙古荒
漠化和沙化土地面积实现了连续4个
监测期持续“双减少”，森林覆盖率、草
原植被盖度“双提高”，实现从“沙进人
退”到“绿进沙退”的重大历史转变。

“在已建成的高等级和若干条农
村穿沙公路基础上，我们还规划实施
1019公里干线公路项目和 1300公里
新改建农村牧区穿沙公路项目，今年，
我们将继续实施沿公路线防沙绿化工
程，努力将穿沙公路建成治沙绿色屏
障。”自治区交通运输厅党组书记、厅
长高世勤介绍。

以路兴业 让农牧民
一路生“金”

距离张国利家车程仅 10分钟的
蒙野酒厂，干型、甜型两大系列 30余
个品种的葡萄酒正在源源不断地发往
全国各地。

“马鞍山的山葡萄色度好，很适合
酿酒，之前由于交通不便，很大程度上
制约了企业的发展。近年来马鞍山村

沿线道路发生了翻天覆地的变化，我
们与马鞍山村和马鞍山羊场共同成立
了葡萄农业合作社，并签订长期收购
合同，以每斤高于市场价格 0.5 元收
购，为马鞍山山葡萄种植户直接增加
收入 1000元每亩。”内蒙古弘坤蒙野
酒业有限责任公司总经理许鑫阳说。

喀喇沁旗位于内蒙古东南部，蒙
冀辽 3省区交界处，全旗总面积 3050
平方公里，山地面积占 49.6%。“由于
山多川少、地形复杂，全旗人民最懂无
路之苦，最感有路之福，最重修路之
举。”喀喇沁旗委书记、政府旗长赵延
宏告诉记者，如今全旗公路总里程达
到 1704公里，路网密度达 56%，其中
农 村 公 路 总 里 程 1360 公 里 ，占 比
80%，还荣获首批“四好农村路”全国
示范县称号。

7月是草原最美的季节，在鄂尔多
斯市鄂托克前旗昂素至城川红色旅游
公路上，车辆川流不息，这条公路串联
起 4条乡道、19条村道，将沿线 10家
红色研学点、16处农牧产业示范基地
有效衔接，带动了当地的红色旅游、乡
村游。

从陕西驱车赶到这里避暑的张
女士告诉记者：“这里景好、人好、吃
得好、空气好、故事好，天气热的时候
开车来待一周，非常惬意，我们每年
都会来。”

家门口就业、自家院里做生意，这
些身在草原深处的牧民过去想都不敢
想的事，如今，随着一条条农村公路的
建成通车都变成了现实。

“自从我们家门口的乡村公路通
车以后，来草原自驾游的游客越来越
多，我顺势也开起了牧民超市和牧家
乐，还通过电商快递，把生产出的奶制
品销往了全国，当地受益的不止我家
一户，我们都感谢这条嘎查路!”鄂托
克前旗昂素镇昂素嘎查牧民孟克巴雅
尔高兴地说。

铺下的是路，连起的是心，通往的
是富。依托“四好农村路”，鄂托克前
旗农牧业发展势头强劲，现代服务业
优势凸显，带有“鄂托克前旗地理标
识”的农畜产品得到全国各地客商的
青睐。2023年，全旗68个嘎查村集体
经济纯收入均突破 20万元。全旗农

村牧区常住居民人均可支配收入
28136元，位列鄂尔多斯市第一。

在呼伦贝尔市新巴尔虎右旗的
弘吉拉食品有限公司，牧民巴雅尔刚
办完 20只羊的出售手续。“之前路不
好，总得等客商上门收羊，价格压得
低，现在路好了，我能开车直接拉到
公司卖，不仅省时省力，价格也合
理。”巴雅尔说。

弘吉拉是集畜产品加工、文化旅
游体验于一体的综合性公司，这家公
司正好位于新巴尔虎右旗阿拉坦额莫
勒镇至东庙段公路上，公路的建设，不
仅方便了原料和产品的运输，推动沿
线畜牧产业快速发展，也使正宗的“西
旗羊肉”和奶制品走出了牧区，实现了

“交通+产业”的规模效应、联动效应。
一条条蜿蜒交织的农村公路，连

结起乡村嘎查，沟通了广袤城乡，更串
联起机遇与希望。不断延伸的农村公
路，成为了老百姓家门口的致富路、幸
福路、连心路、振兴路。

“四好农村路”修的是路，改变的
是农村牧区面貌，联系的是党心民心，
巩固的是党在农村的执政基础。自
2014年“四好农村路”建设以来，内蒙
古将农村公路与综合交通规划相结
合，与旅游、产业规划相衔接，10 年
来，建设资源路、旅游路、产业路5500
公里，并推进农村公路与沿线配套设
施、产业园区、传统乡村旅游重点村落
一体化建设，辐射带动乡村集成发展，
涌现出一批促进特色产业发展、带动
农牧民群众增收就业的典型案例。

农村公路三分靠建,七分靠养。
10年来，内蒙古实施农村公路危桥改
造2076座、安防工程2.3万公里、养护
工程3.6万公里，全区农村公路列养率
达到100%，路长制实现全覆盖。

“10年来，我们践行了‘小康路上
不让任何一地因交通而掉队’的庄严
承诺。内蒙古将持续建好、管好、护
好、运营好农村路，继续实施一批穿
沙公路、林区公路项目建设，完善县
乡村三级物流配送网络，畅通‘农产
品进城、工业品下乡’双向通道。让
路从通到畅，由畅向好，让农牧民的
腰包越来越鼓，让乡村牧区越来越
好！”高世勤说。

内蒙古 17.7万公里通村路铺就乡村振兴新“途”景

新华社巴黎8月 5日电 （记者 林德韧 王梦）5日，巴
黎奥运会射击项目决出最后两块金牌。在男子25米手枪速射
决赛中，34岁的中国队老将李越宏顶住压力，以32中的成绩夺
得金牌，为中国射击队拿到巴黎奥运会上的第五块金牌；另一
位中国选手王鑫杰获得铜牌。飞碟双向混合团体比赛，江伊婷/
吕健林击败印度组合，收获铜牌。

李越宏是中国射击队步枪和手枪参赛阵容中年龄最大的
选手，也是唯一一名“80后”。此前他两次参加奥运会，夺得两
枚铜牌。当天这块金牌是中国选手在男子25米手枪速射项目
上的首枚奥运金牌。

韩国选手赵永宰以25中获得银牌。
“前两届奥运会，我没有认为自己有夺冠的实力。包括前

两届的奥运会比赛、射击世界杯的比赛等等，其实都没有能够
非常平稳地发挥高水平，所以说那个阶段更多是输在经验。这
一届奥运会前的几年，整体我觉得还是处于比较好的状态水
平，只是说在比赛当中能不能老老实实地去做自己该做的事
情。”李越宏说。

在飞碟双向混合团体项目中，江伊婷/吕健林在资格赛中打
出146中，排名第三进入铜牌赛。铜牌赛中，江伊婷状态略有起
伏，但她很快调整了过来，与吕健林携手打出44中，力压印度队
的43中，摘得铜牌。

刚刚过了自己20岁生日的江伊婷在赛后表示：“这次主要
是感受一下奥运会的气氛，后面再多去磨练每一场比赛，锻炼
自己。”

吕健林说：“从成绩来看，自己还需要更沉下心来，好好拼
出去，才能够把自己的水平打出来。”

意大利组合巴克西/罗塞蒂夺得该项目金牌，美国组合史密
斯/汉考克摘得银牌。

至此，巴黎奥运会射击比赛全部结束。中国队以5金2银3
铜共10枚奖牌的成绩傲然位居奖牌榜榜首，这也是中国射击队
在奥运会上的历史最佳战绩。韩国队获得3金 3银。其余7枚
金牌分别被美国队、意大利队、英国队、危地马拉队、瑞士队、智
利队和塞尔维亚队夺得。
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新华社巴黎 8月 5日电 （记者
李典 卢羡婷）5日，巴黎奥运会体操
项目迎来最后一个比赛日，产生四枚
金牌。邹敬园和周雅琴分别获得男子
双杠金牌和女子平衡木银牌，中国体
操队以2金5银2铜收官。

男子双杠决赛中，邹敬园和张博
恒参赛，前者近年来在该项目上展现
出了强大竞争力。倒数第三个出场的
邹敬园，以一套 6.900 的难度动作获
得 16.200 分，成功卫冕，张博恒排名
第四。

夺冠后的邹敬园表示，自己会先
休息一段时间，再去规划未来。“我在
国家队从 14岁到 26岁，我很珍惜每
一天、每一场比赛和自己的职业生
涯。对于下一届（奥运会）我想的是先
休息一下，希望自己能对体操项目的
发展做一些贡献，让体操在奥运会的
舞台上证明它的价值。”

女子平衡木决赛中，选手们失误
频频，多名选手途中掉下器械。排名
资格赛第一的周雅琴决赛第一个出
场，完成全套动作得到14.100分。最
终意大利选手达马托以 14.366 分收

获金牌，周雅琴摘银，另一名意大利选
手埃斯波西托获得铜牌。美国名将拜
尔斯比赛中掉下器械，仅得到 13.100
分，排名第五。

“赛前有八成把握站上领奖台，但
这个项目不确定性因素太多了。第一
次参加奥运会取得银牌，算是人生目
前的最高点，回去会先休整，希望在洛
杉矶（奥运会）的赛场能有更好的表
现。”周雅琴说。

中国队的张博恒和苏炜德出战男
子单杠决赛。张博恒拿出自己的
6.500难度动作，但是在落地时出现失
误得到13.966分，与中国台北队选手
唐嘉鸿并列获得铜牌，苏炜德在落地
时也出现失误，获得第五名。日本选
手冈慎之助夺得冠军，这是他在本届
奥运会上夺得的第三金，此前他还收
获了男子团体和个人全能金牌。哥伦
比亚选手巴拉哈斯收获银牌。

在女子自由操决赛中，拜尔斯两
次在翻转落地过程中双脚出界，被扣
0.6分。巴西名将安德拉德以0.033分
的优势战胜拜尔斯夺金，另一名美国
选手乔丹·奇利斯夺得铜牌。

邹敬园双杠卫冕 周雅琴平衡木摘银


